

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mée. . . . . 3 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 7  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Jueves 13 de Abril de 1899

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 81

## Distrito de Tortosa

### Candidatura de Unión Conservadora

para Diputado á Cortes

## D. Teodoro Gonzalez y Cabanne

### Al dia

Vaya, me costó trabajo, mas ya descubrí el misterio de los renombrados bonos —los mismos que devolvieron personas muy respetables que estaban en el secreto, y que de ese ardor de guerra ser cómplices no quisieron.— Es el caso, que el amigo de los pobres, — por supuesto, de los que tienen su voto que de los otros... un cuerno— creyendo que así podría tomarnos á gusto el pelo y recordando pasados y acaso peores tiempos penso: «pues que el municipio tiene en merienda de negros transformado á este inocente y pacientísimo pueblo ¿por qué yo no he de tratarles como si fuesen morenos? Les engaño como á chinos, la merienda les ofrezco y me siguen cual rebaño de mansísimos corderos sin que caigan en la cuenta de que van al matadero, porque así que pesque el acta, si te he visto no me acuerdo» Así discurre el ilustre poderoso azafrano, que aquel que nació con alma pobre y corazón pequeño, podrá variar de fortuna pero no de sentimientos!

CECILIO MIQUEL.  
Vinaroz 10-4-99.

### Una moneda extraña

En su viaje á Palestina el emperador Guillermo II encontró en una aldea, cerca de Jerusalén, un italiano de mucha edad, á quien hizo una visita de la habitación era de extrema pobreza; pero en un cuarto había un escritorio con preciosas incrustaciones de marfil y nácar. El emperador mostró deseos de comprar dicho mueble, pero el italiano no quiso acceder, y abriendo las portezuelas puso de manifiesto una colección de monedas y medallas como pocos Museos tienen.

Después que el emperador las hubo examinado, el viejo italiano le dijo: —Ahora, señor, va á ver V. M. la joya de mi colección.

Abrió un cajoncito secreto y sacó de él una moneda que probablemente será única, y que data del primer siglo de la era cristiana. Representa á Cristo y tiene esta leyenda en caracteres hebraicos:

*El Mesías Rey traerá la paz*

Después de la resurrección del Cristo, los apóstoles San Pedro y San Pablo, creyendo que el Salvador sería rey de Jerusalén, hicieron acuñar piezas de esta moneda, que debían ponerse en circulación al empezar su reinado.

Como todas las instancias del emperador para adquirir esta moneda se estrellaron en la resuelta negativa del poseedor, Guillermo salió de allí muy disgustado.

Hace poco el italiano dejó la Tierra Santa para volver á su país natal, y sabiendo que el príncipe de Nápoles es un numismático entusiasta, le ha ofrecido dicha moneda.

El príncipe le ha dado por ella una

casita de campo, rodeada de viñas, en donde el viejo pasará los últimos años de su vida. A su fallecimiento, el maravilloso escritorio, con todo lo que contiene, pasará á ser propiedad del heredero de la corona de Italia.

### ESPERANZA

En el actual estado de la Patria, pese á las divisiones políticas, que llevan camino de ser tantas como los personajes en ellas comprendidos, y á todo otro género de diferenciación, los españoles nos dividimos en dos clases tan sólo: escépticos y creyentes. Unos dudan; los otros esperamos.

Para aquéllos es despreciable, cuando no resible ó estúpido, hacer excursiones para la historia de España y encontrar en ellas frescuras de brisas de gloria que dan por el entusiasmo; somos un pueblo decadente, y el morir ignominioso es lo único que podemos aguardar.

Para los otros, las páginas inmortales de grandezas y heroísmos, escritas en el libro del mundo por nuestros santos, por nuestros guerreros, por nuestros filósofos, por nuestras artistas, son la promesa de que, tras de las terribles aflicciones, surgirán los tiempos de ventura; somos un pueblo que purga sus pecados, que se agita sin rumbo entre las tinieblas de la catástrofe; pero que ha de renacer, como el fénix de sus cenizas, digno de las brillantes de otros siglos que ya fueron.

El valor de las teorías la práctica le da. Por fortuna, hasta ahora vamos venciendo los que esperamos con inquebrantable fe en las virtudes y condiciones magníficas de la raza y en la permanencia gloriosa del espíritu español, difundiendo con destellos de relámpago á través de las edades en la vida de la humanidad.

Un día es Aguinaldo el jefe de los filipinos, quien dispone se reconozca como oficial la lengua castellana, y otro día son los habitantes de la capital de Cuba los que oyen con entusiasmo una pieza española, hacen que se repita entre aplausos estrepitosos por la música yanqui, lucen los colores nacionales españoles y prorrumpen en gritos de *¡viva España!*

¡Qué han de hacer los unos y los otros! Por los alientos, jamás igualados por ninguno de los hijos de la Península, vinieron á la vida hermosa de los pueblos cristianos.

Españoles les enseñaron á saber, españoles á sufrir, españoles á rezar. Con palabras de nuestro idioma acariciaban á sus hijos, lloran sus infortunios, celebran sus alegrías y bendicen á Dios. Y si quieren, enloquecidos por vendavales de odio, maldecir á España, á España maldicen con las frases de una lengua que la «aborrecida» España les enseñó cariñosa.

Dios á veces manifiesta su ira; y el poderío de naciones colosales se derruba con estrépito aterrador. De hitos enormes pesaban sobre nosotros; y el rayo de la pena, viniendo de la altura, nos hirió, aniquilando de un solo golpe la potencia de un riquísimo imperio colonial.

Peró no desconfiemos; los martirios, la sangre generosa, los trabajos y las desventuras de nuestros padres en los siglos XV y XVI, serán el grano fecundo de nuevos goces, de nuevas alegrías triunfadoras, y en aquellos ce ya, y en donde se vitorea á España, y se usan para atacar al enemigo los vibrantes acentos de la lengua de Castilla, será nuestra patria quien domine eternamente las almas, á despecho de los buques y cañones de otros pueblos, más ricos que nosotros en bienes materiales.

### Recortes selectos

#### EL BESO MATERNO

Imposible es encontrar en el mundo un goce tal, que se pueda comparar con el goce singular que dá el beso maternal.

Siempre grato, siempre ardiente, es el placer mas preciado, el que dura eternamente; y no se encuentra una frente que no lo lleve estampado.

El nos dá calor y vida el nos calma la aflicción. ¡Cómo no, si es la sentida flor amorosa, salida del fondo del corazón!

J. DOMENECH.

# D. Antonio Rosell

(La Provincia de Tarragona)

¿Qué se hicieron aquellos humos de D. Antonio Rosell cuando a raíz de la subida de los conservadores ofrecía cambiar Ayuntamientos a su antojo y encasillar candidatos a su gusto?

Hoy, como aquel médico que al caerse del mulo besó el santo suelo descalabrándose, y se felicitaba porque ya pensaba apearse, le sucede con el cambio de las corporaciones municipales de Bisbal del Panades y Aiguamurcia, sustituyendo las *rosellistas*, mejor dicho *fontanistas* (porque el Sr. Rosell como no nos cansaremos de repetir no tiene mas fuerzas que las que el Sr. Fontona le presta) por *alvaristas*.

¿Todavía se alegra! ¿Pero es que con sonrisitas de coneja y con afirmaciones tan ridículas cree consolar a los concejales descalabrados y desvirtuar el efecto producido en la opinión del distrito de Vendrell que reconoce en el señor Alvarez a un político hábil y luchador como ninguno?

¿No es público, señor Rosell, que enterado en Santa Coloma de este suceso vino escapado por si podía hacerlo fracasar? ¿Cree que no se han traslucido ayes y lamentos de los de sus íntimos amigos para que la ley no se cumpliera?

¿Quiere que publiquemos mayores datos? Pues avise.

Lo cierto es que con solo este golpe el señor Alvarez ha herido de muerte al señor Rosell. ¡Y los que recibirá de aquí a las elecciones! Puede por consiguiente tener la seguridad que o se lleva el acta el señor Alvarez ó resultará tan grave que no podrá sentarse en el Congreso.

Será una desgracia nacional. ¡Porque cuidado con los servicios que ha prestado al partido conservador! Y lo peor que con su irascibilidad y su petulancia lo ha perturbado como nunca, y buena prueba es que en vez de combatir a los adversarios toda su tarea se cifra en servir a D. Isidro Gassol que tiene mucho dinero y que es un acreedor muy exigente. ¿No es verdad D. Antonio? Por esto aunque quiere no puede V. ceder.

Y la prueba la tienen nuestros lectores en Valls.

¿Quién ignora sus apóstrofes y los de sus escasos amigos contra la candidatura de D. Federico de Ramón? ¿No sabe el distrito de Valls que había llegado a ofrecer su apoyo al Sr. Orga?

Ya el *Diario de Tarragona* tira de la manta para decirnos que los silvelistas de Valls, esto es, los amigos del señor Rosell han sido preteridos, y que son otros los que reciben el calor oficial. ¡Y el señor Rosell se calla!

¿Qué remedio! Si el pobrecito ape-

nas se llama Pedro, si al primer movimiento que intentara tendría que retirar su candidatura por Vendrell.

¿Cuánto deben sufrir su vanidad y su orgullo! ¡A los piés de D. Federico de Ramón! No puede, no puede tragar saliva, y por esto no le dedica el menor elogio.

Ni D. Antonio Rosell ni *La Provincia* se paran en barras para faltar a sabiendas a la verdad con falsedades estupendas.

Pero la mayor de todas es la de suponer acuerdos del Comité provincial proclamando la candidatura de don Isidro Gassol. La falsedad es tan enorme que jamás se ha visto un abuso igual. El comité no se ha reunido ni se le ha consultado, ni cosa que lo parezca. El Sr. Rosell creyéndose amo y señor de todo, no vacila en mentir que este es el nombre que cuadra a sus falsas afirmaciones, que hace porque bien sabe que en el comité hay personas dignísimas que por nada del mundo se prestarán a apoyar a D. Isidro Gassol.

Ya verán como no se atreve a desatado tan poco escrupuloso.

## CRONICA

### CENTRO ELECTORAL

Rogamos a nuestros amigos acudir diariamente a nuestro Centro electoral establecido en el piso principal de casa Villoria, al lado del Club Recreativo, donde se les facilitarán cuantos datos y noticias necesiten en la actual campaña electoral.

### ¡Al meeting!

Mañana, a las nueve de la noche, es el día indicado para que el pueblo de Tortosa acuda al teatro Principal con el objeto de enterarse de lo que más conviene hacerse el día de la elección.

Ha llegado la hora fatal para los enemigos de nuestra ciudad, para esa vil canalla que nos insulta. A nosotros que despreciándolo todo, hemos sacrificado nuestra hacienda y nuestra tranquilidad en pró del engrandecimiento de la patria querida, donde recibimos la luz primera.

La *forasteralla* envilecida pretende deshonrarnos, sin tener en cuenta que monumentos grandiosos han de escudar siempre nuestro honor, nuestra fé y nuestro acendrado patriotismo. En ellas están nuestros mejores títulos y la bandera sacrosanta de las luchas que hemos sostenido a su amparo bajo el nombre de ¡Viva Tortosa!

¡EL PARQUE!  
¡EL MERCADO!  
¡EL ENSANCHE!  
¡EL PUENTE DEL ESTADO!  
¡LA CARRETERA DEL REGUES!

y otros tantas mejoras de valor fabuloso indican lo que se han comido nuestros adversarios a quienes nada debe agradecer el pueblo de Tortosa.

Después de tantísimas mejoras, persistan en la calumnia, que nada conseguirán sino envilecerse ellos mismos. Si ¿cuánto han robado esos mandarines que habiendo recaudado lo mismo y algo más no dejan obras ni huellas dignas de su paso por la Alcaldía?

¡Hipócritas!

¡Tortosinos! la hora es llegada y no debe amedrentarnos la amenaza de los bravucones que *donde las dan las toman* y es siempre heroico sacrificarse en defensa de la patria.

¡Abajo la forasteralla!

¡Al meeting! desprecian do las amenazas de enanos y cabezudos.

¡Viva Tortosa!

### ¡Adelante! ¡Adelante!

Ya se acerca el momento decisivo, y Tortosa con ánimo varonil, con una entereza sin ejemplo en las luchas políticas, se dispone a hacer uso del sufragio para sacar triunfante la candidatura tortosina, enfrente de la que patrocina esa *forasteralla* que ha saqueado las arcas municipales, que ha escupido baba inmunda para deshonorar a nuestros paisanos, que en seis años de dominación no se ha dignado que aun tiene vergüenza y osadía para querer seguir explotándonos y denigrándonos, como si los tortosinos fueran un hato de borregos, como si en la Memoria del Diputado-Delegado Sr. Ribás aun cupieran más capítulos de inmoralidades y de infamias.

Se equivoca de medio a medio el *Gruñón* que es el capitán de la cuadrilla de la *forasteralla*, y de que se equivoca ya está él bien persuadido, porque no le llega la camisa al cuerpo desde que ha visto la enérgica actitud en que se ha colocado el pueblo tortosino, y porque el domingo se les cumple un plazo fatal en el que pagarán con una derrota espantosa, el daño que han causado a esta ciudad que quiere redimirse.

Tortosinos: el Sr. Gassol representa a la *forasteralla*: él es de esos candidatos que si consiguen el triunfo, no se acuerdan más de su distrito, y si algún pobre elector necesita de sus favores, lo despiden a cajas destempladas. ¡Ah! si cualquier tortosino, pasadas las elecciones, se presentase en el despacho del Sr. Gassol solicitando cualquier cosa, por nimia que fuese, estamos seguros de que le respondería: ¿Y QUIÉN ES V.?

¿Lo entendedis bien, tortosinos? Le respondería. ¿Y QUIÉN ES V.?

Tortosinos: el Sr. Gassol es ese richacho que en los cóleras de 1885 y 1890 y cuando los naufragios de San Carlos de la Rápita, no nos envió ni un céntimo, a pesar de tan terribles calamidades, a pesar de que la Junta Diocesana, en nombre de nuestro

inolvidable Obispo D. Francisco Azary Pueyo, lesupicó una limosna para los pobrecitos que entonces pedían pan, porque desfallecidos por el hambre, iban a ser víctimas de la epidemia; y por las viudas y los huérfanos de los infelices pescadores que perecieron en el mar.

¿Qué hizo entonces el Sr. Gassol? Pues como para nada necesitaba a los tortosinos, no se dignó contestar al Prelado, no se pudo desprender, el millonario y el que ahora quiere salvar al país, cuando menos, cuando menos, de 2.000 pesetas.

¿Está retratado de cuerpo entero ese señor que, juzgándonos un pueblo de mercachifles y de esclavos, ayer nos arrojó unos miserables bonos de arroz y de garbanzos como si con ellos quisiese comprar nuestro honor y nuestra dignidad?....

¡Sr Gassol, Sr. Gassol! ¿Y ha podido encontrar una persona que le apoye y que esté dispuesta a emitir su voto en favor de V.?

Si, los de la cuadrilla de la *forasteralla*, es natural y lógico, y algunos señoritos de pastaflora, a los que ha de decir cuatro verdades bien frescas y bien merecidas este honrado pueblo que va a sacudir su yugo, que va a castigar a los bribones, que desea regenerarse y que se establezca el reinado de la paz y de la moralidad, harto desconocidas desde que aquí se enseñoreó el odioso caciquismo de la *forasteralla*.

Tortosinos: se acerca el momento decisivo; un esfuerzo más y la victoria es nuestra.

las urnas, a votar la candidatura de D. Teodoro Gonzalez, él que es nuestro conciudadano, él que habla el lenguaje de Tortosa, él que conoce a todos los hijos de esta noble ciudad, y por lo tanto les podrá atender siempre que sea preciso, y no esos sacamuelas que antes de las elecciones prometen el oro y el moro y después se rien a mandíbula batiente de los cándidos. Votemos a D. Teodoro Gonzalez a quien tanto debe esta población, pues **TODAS** las mejoras que le dan vida y la embellecen, son obra suya, como lo serán otras que con el concurso de todos los buenos tortosinos, se harán en lo sucesivo, ya que tanto las necesitamos para la prosperidad del país.

En cambio, si nos siguiera desgobernando la *forasteralla*, ¿qué de años no pasarían sin que viéramos realizar una mejora útil, una sola, a no ser que el famoso *chalet* del parque nos empollase con el tiempo unos Kioskitos tan caritos y tan malitos como el *papá*!

Tortosinos: a cumplir cada cual con su deber, a conseguir el más brillante de los triunfos, a votar todos como un solo hombre la candidatura de D. Teodoro Gonzalez Cabanne.

### La influencia oficial

La sentencia, los bonos y otras mudencias han caído como una bomba en elevadas regiones. Nadie esperaba tan enormes monstruosidades. En la capital de provincia son...

ma de todas las conversaciones. ¡Qué hombre, qué hombre! dicen las personas de bien ante hechos tan repugnantes.

Afirmamos, pues, que no dispone el Sr. Gasol de influencia oficial, que en Madrid se verá con gusto su derrota, pues se sabe que su acta sería anulada, y así ni podría servirles de comparsa, que las personas más respetables del comité conservador de Tarragona no le secundarán y en una palabra que todas las puertas las tiene cerradas y todos los oídos sordos para él.

Y basta, que los hechos lo prueban.

**Coacciones**

Los empleados continúan su tarea de cohibir a los electores pasando de casa en casa ofreciendo y amenazando.

Hoy se ha rebajado el derecho de consumos al pescado a cambio de votos. Solo se les cobra el cincuenta por ciento. ¿Cómo se arregla el chanchullo cuando en los recibos aparece el pago total?

A nosotros no nos sorprende cuando dirijen el cotarro el falsificador de actas D. Lorenzo Perez secretario del Ayuntamiento y D. Agustín Monner ex alcalde ordenador de pagos de nóminas falsas.

Y vamos andando, que todavía el publico *sotto-voc* e dice que esto es nada para lo que nos toca ver.

Nosotros estamos dispuestos a defendernos y ganar legalmente.

Ya lo saben los bravucones: solo tienen chachara.

**Pataleos**

Retamos a *Los Debates* a que publiquen una sentencia contra los señores Gonzalez, una sola. ¡Quiá!

En cambio el señor Gassol ha sido condenado por defraudador y pasar el tanto de culpa a los tribunales por el delito de falsificación.

Bien que según el colega *lejos de perjudicarlo le favorece en alto grado.* ¡Quina barra!

\*\*\*

Para *Los Debates* no es católico el que por razón de las economías que exigía la difícil situación del presupuesto, y siendo conservador votó con el Gobierno que otra cosa habria sido dar un triunfo a la oposición. ¿Es qué el partido conservador no es católico?

El apreciar si en determinadas circunstancias conviene aumentar un crédito en beneficio de ciertas reparaciones en nada reza con el catolicismo que tiene bien probado don Teodoro Gonzalez.

Pero ya se vé, ahora conviene a

*Los Debates* que sea francmasón y anarquista.

**Infames y canallas**

Recorren las partidas los muñidores electorales de D. Isidro Gassol enseñando cartas falsificadas de respetables amigos nuestros.

Aconsejamos a cuantos se les presenten esos asquerosos falsificadores procuren hacerse con el documento y tomar testigos para mandarlos a presidio y limpiar esta ciudad de la plaga de falsificadores que creen es todo lícito para continuar mandando.

Antes teníamos a un secretario del Ayuntamiento que falsificaba actas; ahora hay otros señoritos que falsifican cartas.

**Trampas electorales**

Se anuncian para derrotar a don Teodoro Gonzalez; se apelará a toda clase de trampas y hacen figurar en primer término las siguientes sobre las cuales llamamos la atención de nuestros amigos a fin de que vivan prevenidos y adopten las resoluciones que el caso exige.

1.ª Redactar el acta en dos pliegos de modo que el resultado del escrutinio, esté en uno y las firmas de los interventores en otro a fin de que cambiando aquel se pueda cambiar el resultado de la elección y 2.ª librar las certificaciones en papel que previamente haya sido raspado para que parezca que se enmendó después y resulten de este modo nulas las certificaciones libradas.

Para evitarlo, antes de redactar la certificación ó de firmarla nuestros amigos deben examinar al trasluz si se observa en el papel alguna raspadura.

**Traslado**

El procurador de los Tribunales nuestro particular amigo D. Ricardo Domingo Ramirez, ha trasladado su despacho de la calle Pasaje Franquet a la de Moncada núm, 15 frente a la fonda de Europa.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

**CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.**

DOCTOR PEREZ DEL ARCO  
San Blas 1. TORTOSA

**Telegramas**

**Yankis y tagalos**

Madrid, 12, 12'5 t.

Coméntanse las declaraciones que el cabecilla Agoncillo ha hecho a un periodista, y que desde Paris se han recibido por telégrafo.

Según el lugarteniente y embajador de Aguinaldo, los norteamericanos se van desengañando de que jamás podrá someter a los filipinos.

También dice Agoncillo que el general Otis ha fracasado por completo; que los filipinos cuentan con 200.000 hombres armados; que tienen en su poder 1.500 prisioneros yankis; que poseen una perfecta organización militar, y, por último, que el clima de Filipinas está causando enormes estragos en los invasores:

**Proclama de Mac-Kinley**

Madrid, 12, 2'30 t.

Comunican de Washington que el presidente Mac-Kinley ha publicado una proclama, en la que se reproduce el texto del tratado hispano americano y se anuncia que por el cambio de ratificaciones se pagarán a España veinte millones de dollars en letras sobre Nueva-York.

**Noticias de Manila**

Madrid, 12, 5'25 t.

Nueva York, 12.—Se ha recibido un telegrama de Manila en el cual se dice que los rebeldes atacaron con denuedo y decisión a la columna Mac Arthur entre Maclao y Bocama.

Por la noche incomunicaron la columna con el resto de las fuerzas norteamericanas cortando el telégrafo.

En la lucha que se entabló anteriormente los yankis tuvieron cinco muertos y 14 heridos.

Los rebeldes han levantado también los rails de la línea férrea.

Se considera indispensable el envío de nuevos refuerzos.

Para muchos militares norteamericanos la guerra contra los tagalos comienza ahora.

Se han recibido nuevos detalles de la toma de Santa Cruz.

El domingo desembarcó a cuatro millas de la población un destacamento de infantería yanqui que hizo varios movimientos de avance.

El lunes, un regimiento de caballería atacó a Santa Cruz por tres lados distintos mientras que tres cañoneros, desde la costa, protegían con sus disparos de artillería los movimientos de ataque.

De los 900 indígenas que defendían la población 500 se fugaron, pero los 400 restantes quedaron en ella, resistiéndose la mayor parte a pesar del mortífero fuego que sobre ellos caía.

Los rebeldes tuvieron cincuenta muertos y muchos heridos.

Por la costa merodean muchas chalupas tripuladas por rebeldes que hostilizan de continuo a los norteamericanos, causándoles algunas bajas.

Los yankis, en vista de los perjuicios que les causan estas chalupas, han enviado los refuerzos necesarios para combatirlos.

**La peste.—Siniestro**

Paris, 12, 1 t.

Telegrafian de Constantinopla que han ocurrido en aquella capital 26 casos de peste, importada por peregrinos procedentes de la Meca.

También dicen de Malta que un buque de nacionalidad helénica chocó con otro inglés, resultando varios ahogados de una y otra dotación de los referidos buques.



**IMPORTANTISIMO**

**á los Herniados (trencats)**

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y meraderes de oficio, que con el mayor descaro y en frases de relumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en que consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que llegue á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

**JOSE PUJOL**

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con gran número de clientes, que atestiguan su competencia.

*Establecimiento «La Cruz Roja»*

Reus.—Plaza del Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

**Fonda Barcelonesa**

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

**PIGOTA**

Linfá pura de vaca, reciente

(PREVIO ANALISIS MICROSCOPICO)

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 10 A 12 MAÑANA

**DR. SABATE**

Especialista en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, principal

**Librería Religiosa Científica y Literaria**  
 FUNDADA EN 1760 DE FRANCISCO MESTRE

Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo No horada el papel. — Apretada

mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida. Es el más económico.

Su precio 350 Ptas. uno

**MAQUINA ELEVADORA DE AGUAS**

**INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO**  
 Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llega el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catálogos e instrucciones a los Representantes en la provincia de Tarragona.

Sres. Barberà y Compañia  
 Plaze de San Juan 18—TORTOSA  
 Constructores de pozos artesianos

ENFERMEDADES DE LOS OJOS GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

**D. José Ballester**

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clinica del Doctor Nadal-May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales,

Pterigión (nubes) entropión, Triquiiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia, todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Tratamiento especial y rápido para la curación de las granulaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarez a la Cenia.

**ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES**

Especialidad en los de Oliva

**Rafael Alvarez**

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

**DISPONIBLE**

TRUJIA Y MEDICINA OPE  
 ZATORIA PASTOR EN  
 YERMEJADES DE LAS MU  
 JERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREN DEL ALMO  
 San Gual. TORTOSA